
陈庹路垃圾中转站分选中心，工作人员对可回收垃圾进行二
次分拣。 记者 郭晓静 崔曜 摄/视觉重庆

二次分拣二次分拣 ▶回收转运回收转运 ▶
收运车离开钢球小区，返回陈庹路中

转站分选中心。 （市环卫集团供图）
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分类投放 ▶
7月3日，钢球小区居民娄碧华（左）把塑料瓶放入可回收

物智能投放箱。 记者 郭晓静 崔曜 摄/视觉重庆
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□本报记者 郭晓静 崔曜

7月3日上午8点多钟，九龙坡区二
郎街道迎宾路社区钢球小区，居民娄碧华
一手提着装满塑料饮料瓶的垃圾袋，一手
拿着几块废纸板下了楼。沿着小区步道，
娄碧华来到中庭树荫下的可回收垃圾智
能投放箱旁，完成刷卡后，她按照分类指
示标识，将塑料瓶、垃圾袋、废纸板分别放
进了相应的投递口。

娄碧华把投放可回收垃圾的这一系
列动作叫“打卡”。从2018年8月钢球小
区推行垃圾分类试点工作以来，娄碧华每
天早晚会把厨余垃圾和可回收垃圾分类
打包好，投放到相应的智能垃圾箱。

这一年多来，垃圾分类投放也是小区
其他居民的日常动作。

楼栋垃圾通道封闭
小区变得脏乱差

73岁的邱沛萍也是钢球小区的居
民，前些年小区里垃圾四处遍布的情景她
至今印象深刻。

“都是大家想怎么扔就怎么扔。”邱沛
萍回忆说，居民在小区里散个步，一不小
心也能中“头彩”——垃圾从天而降。夏
天环境尤其恶劣，小区随处可见的垃圾吸
引了大量的苍蝇蚊虫，还有老鼠乱窜，居
民都不愿意出门。

其实，钢球小区最初并不是这样的。
1992年重庆钢球厂搬迁到九龙坡区二郎

街道，娄碧华作为职工也随厂搬家，入住
钢球小区。

娄碧华回忆说，那时候居民楼里面有
专门的垃圾通道，大家会直接把垃圾倒进
通道里，这样倒也省事。

不过，时间久了也暴露出不少问题。
“垃圾通道不好清理打扫，容易成为细菌
的温床。”娄碧华称，另一方面小区没有物
业公司，也没有专门的保洁人员清理垃圾
通道，于是一到夏天，垃圾通道就会发出
恶臭，居民路过一楼垃圾通道口时都要掩
鼻而走。

10年前，钢球小区所在的迎宾路社
区决定封闭辖区居民楼的垃圾通道，居民
必须下楼将垃圾倒入桶中。没想到的是，
这一来钢球小区却变成了“垃圾场”。“有
人嫌下楼太麻烦，就从高处直接扔倒垃
圾。那时候天黑了，时常能听到垃圾从天
而降掉到地上的声音。”娄碧华说。

钢球小区从此就变得脏乱差，居民们
更是怨声载道。

垃圾分类投放
成为居民生活新时尚

2018年，听说钢球小区要试点推行
垃圾分类，小区脏乱差的环境将会大有改
观，娄碧华报名当起了宣传劝导员。

钢球小区新放置了专门回收厨余垃
圾的智能垃圾箱、有害垃圾回收箱以及回
收废纸、金属、纺织物、塑料瓶、一般塑料
的可回收物智能投放箱。

一开始有不少居民比较抵触，扔个垃
圾为什么这么麻烦？娄碧华说，“小区里
面老人多，他们对新事物不理解，甚至还
反对。”为了说明垃圾分类的必要性，解释
清楚垃圾如何分类，她在宣传时用了网上
的一个“段子”：“‘猪能吃的是厨余垃圾，
猪吃了会死的是有害垃圾，连猪都不吃的
垃圾是其它垃圾，可回收垃圾就是有人收
购的废品——垃圾卖了去买猪……’你要
说得通俗点，还要反复指导，久而久之他
们就能单独操作了。”

在小区的智能垃圾箱旁边，有一个类
似于无人售卖机的大柜子，里面摆满了诸
如香皂、洗衣粉、牙膏等生活用品。“这里
面的东西不能直接用钱买，只能通过积分
来兑换。”邱沛萍告诉记者，她之前积累了
将近4000分，兑换过洗涤剂、洗衣粉、肥
皂、钢丝球等日化品。“我的积分不算多，
分类投放次数最多的邻居积分已经破万
了。”她笑着说。

垃圾分类坚持一段时间之后，效果开
始显现：小区里不脏不臭了，环境美了。
如今，在钢球小区，垃圾分类的意识已深
入人心，变成了人们的自觉行动。

娄碧华说，看到垃圾能各归各“家”，
邻居们的参与感也不仅仅停留在积分换
礼的喜悦中，更有引领新时尚的自豪。

全程追溯
塑料瓶废纸板被循环利用

在钢球小区智能垃圾箱旁，还有一个
垃圾全生命周期系统小区终端显示屏。

“钢球小区的居民可通过它了解到自己投
放垃圾的去向、处理流程以及所产生的社
会经济效益。”市环卫集团信息化负责人
郑鑫说。

为了一探小区可回收垃圾的去向，当
日下午3点，记者来到了位于陈庹路垃圾
中转站的可回收垃圾分选中心。后台系

统显示，娄碧华当天上午在钢球小区投放
的塑料瓶、废纸板等可回收物此刻正在分
拣中。

记者看到，分选中心的工人戴着口罩
和手套，先是将一个个塑料袋里的各种可
回收垃圾放到传送带上，然后传送到分拣
作业区，工人分别拣出塑料饮料瓶、金属
易拉罐、废纸板、纺织物等，放到身边的蓝
色回收箱内。

“这些可回收垃圾来自九龙坡区各个
小区。小区里的可回收垃圾箱一旦装满
了，探头会自动感应到，并将装满信息传
送到后台。后台接收到信息后会在一小
时内派车前往清运，将垃圾送往陈庹路分
选中心进行二次分拣。”负责垃圾分类及
现场分拣工作的重益渝节能环保科技有
限公司副总经理谭坤告诉记者。

谭坤说，在钢球小区智能垃圾回收箱
旁的显示屏上，可查询到娄碧华当天投放
垃圾的去向：

上午8点58分，小区一位居民投放
塑料0.36公斤，获取积分7分；

10点20分，探头感应到钢球小区智
能垃圾箱已装满，并将满箱信号传送到后
台；

收运车驾驶员通过手机App接收到
信息后，驾驶可回收垃圾专用车辆从陈庹
路垃圾中转站出发，10点49分到达钢球
小区进行收运；

11点47分收运完成，收运车离开钢
球小区，返回陈庹路中转站分选中心。

……
“通过垃圾全生命周期管理系统，居

民可以像查询邮件一样，查询到自己投放
的垃圾在哪里、将去哪里、什么时间处理
完毕等信息。”谭坤说，分拣好的可回收
物，会送去有固体废弃物处理资质的机构
进行循环利用。比如矿泉水瓶就将打碎
重塑成颗粒，成为工业品原料。

垃圾各归各“家”小区环境变美
——打探九龙坡区钢球小区可回收垃圾全程追溯系统

□饶思锐

7 月 6 日，人社部联合国家
市场监管总局、国家统计局向
社会发布了包括“区块链工程
技术人员”“互联网营销师”“在
线学习服务师”等在内的9个新
职业和一批新工种。如互联网
营销师职业下增设的“直播销
售员”，就是人们所熟知的电商
主播、“带货网红”的正式称谓。

每一种新职业的出现，都
有着创新迭代的机遇，也都蕴
藏着新的发展活力。在大众创
业、万众创新的新时代，每一次
职业的更新、细分和扩容，都显
露出职业多元化、个性化的趋
势。这些与时俱进、推陈出新、
层出不穷的新职业，既是高质
量发展达到一定阶段，社会专
业化、精细化分工的必然产物，
也是人们追求高品质生活，满
足个性化、品质化需求的必然
结果。这些新职业，无不是从
小众就业，慢慢被社会大众所
接受，最终被官方认可。

新场景刺激新需求，新业
态催生新职业，新行业带动新
产业。一方面，新职业带来经
济发展新活力。技术革命的推
进，大数据智能化等新技术的
应用，催生了新的学习、生活、
工作场景，也刺激了新的消费
需求，促进了新的服务供给，产
生了新的就业形态，甚至带动
了新的产业发展。从扫地机器
人到自动驾驶，从网络购物到
共享经济……新技术不断满足
新需求、推动新创造，带动新兴

产业成为新的经济增长点。另
一方面，新职业对于稳就业意
义重大。新职业创新创造活力
四射，相关就业者不断适应新
需求，在为他人创造美好生活
时，找到人生出彩机会。从外
卖小哥到网约车司机，从网络
主播到在线教师……新职业不
断提供新服务、创造新生活，
成为疫情期间吸纳社会就业、
保障居民生活的重要职业领
域。

在某种程度上，新职业代
表新经济、蕴含新动能、推动新
发展、带来新希望。然而“芳林
新叶催陈叶”，新职业产生的背
后，是旧职业的淘汰。新职业
代表新方向、新趋势，面对应运
而生的新职业，每个行业、每个
人都要增强危机意识，增强学
习和创新的能力，与时俱进，主
动拥抱时代大潮。只有时常保
持学习“充电”的状态，不断提
升自我，才能不被某一职业所
束缚，找到自我与职业的最佳

“适配点”“连接点”。
任何新生事物都有其成长

过程，新职业也不例外。与新
职业相伴随的，往往还有新的
行业问题，需要予以解决或规
范，有的还需要相关法律配套
和监管制度“同步更新”，以给
新职业更好的发展环境。这不
是对新职业的限制，而是对新
职业的呵护。只有权利与义务
相对应，新职业就业者才能更
好地享受时代的红利，新职业
才能健康发展，成为新的时代
风口。

新职业蕴含新动能

本报讯 （记者 颜安）7月6日晚8
点，全市区县“晒旅游精品·晒文创产品”
大型文旅推介活动推出第八场——以“心
灵之旅，欢乐永川”为主题的永川区区长

带货直播活动精彩亮相，该区区委副书
记、区长张果化身“云导游”“金牌解说”，
带领网友云游永川三条精品旅游线路，推
介永川美食、美景、好产品。

本次直播带货的一大亮点就是采用
VR技术，让虚拟与现实结合，科技与美
景相融。在直播间，张果化身“云导游”沉
浸在松溉古镇、乐和乐都、茶山竹海等3
个景区7个场景中，完美实现了3D美景
的瞬时转换。清幽的竹林、动感十足的乐
和乐都，人文气息厚重的千年古镇在观众
眼前一一呈现，真实、华丽、科技感十足，

宛如一场视觉盛宴。
张果等“带货主播”还向网友们推荐

了永川秀芽、永川豆豉、酸萝卜老鸭汤、川
东花生、桢楠四季香、乐和乐都门票组合
等文旅特产悉数入镜亮相，直播间里热闹
非凡，网友们一边与“主播”互动，一边忙
着下单抢单。特别是“永川造”的长城炮
皮卡秒杀活动，9.98万元带走一台限量版
长城炮越野皮卡，优惠10万元，将直播间
的气氛推向了最高潮。

长城汽车重庆工厂公共关系部部长
安玉贺表示，此次“双晒”活动，在各大媒

体和广大市民中引发了热烈反响，长城炮
皮卡得到了广泛的市场关注，也将刺激市
场消费。他还表示，基于永川良好的营商
环境、强劲的市场需求和双方前期的精诚
合作，长城汽车还将加大在永川的投资，
积极参与到成渝地区双城经济圈建设中
来，为永川打造千亿级汽车产业生态城推
波助澜。

“今晚永川的双晒直播看起来科技感
十足，利用VR的技术让我身临其境地

‘云游’了家乡美景，”直播当晚，在沙坪坝
区工作的永川市民陈载化身导游，向同事
们推荐永川美景，“咱们永川景色秀丽，有
休闲散步的三湖美景、观音山公园等，有
黄瓜山、乐和乐都等让我和家人朋友共度
休闲惬意时光的地方……”同事们纷纷表
示，这个周末就要抽时间到永川一游，感
受永川的风土人情。

VR技术加持 沉浸式炫酷直播

网友追捧永川美食美景好产品

本报讯 （记者 周尤）7月
7日，市委常委、市纪委书记、市
监委主任穆红玉在主持召开市纪
委监委理论学习中心组（扩大）会
议专题学习民法典时强调，要学
深悟透习近平总书记重要讲话精
神，充分认识颁布实施民法典的重
大意义，带头学习、带头遵守、带头
维护，不断推动新时代纪检监察
工作高质量发展，更好保障人民
权益。

穆红玉在讲话中指出，民法典
是新中国成立以来第一部以“法
典”命名的法律，是新时代我国社
会主义法治建设的重大成果。纪
检监察机关作为政治机关和执纪

执法机关，要自觉把思想和行动统
一到中央精神上来，按照市委部
署，认真落实陈敏尔书记讲话要
求，在深化认识、熟知掌握和贯通
运用上下功夫，有效对接民法典规
定和原则，依规依纪依法开展工
作，坚决捍卫民法典权威，把民法
典精神落到实处，持续营造良好法
治环境。

市纪委监委将学习民法典纳
入全员培训重要内容。此次学习
会以电视电话会议形式，同步开到
各区县（自治县）和两江新区、高新
区、万盛经开区纪检监察机构，共
计3300余人参加。西南政法大学
教授谭启平作专题辅导。

穆红玉在市纪委监委理论学习
中心组（扩大）专题学习会上强调

学深学透民法典 遵法用法作表率

本报讯 （记者 杨骏）7月7
日，位于两江新区的京东方重庆第
6代AMOLED（柔性）生产线项目
主体厂房正式封顶。市委常委，两
江新区党工委书记、管委会主任段
成刚出席封顶仪式。

京东方重庆第 6 代 AMO-
LED（柔性）生产线项目位于两
江新区水土园区，由中建一局建
设发展公司承建，是京东方全自
主设计、开发和建造，采用全球领
先的主动有机电致发光AMO-
LED技术生产柔性屏。项目建筑
总面积96万平方米，是目前世界
最先进的 AMOLED 生产线，也
是重庆当前最大的在建超级洁
净厂房。

该项目预计2021年投产。项
目投产后，每月设计总产能为4.8
万片玻璃基板，产品主要应用于手
机、车载及可折叠笔记本等柔性显
示产品。

两江新区方面表示，京东方重
庆第6代AMOLED（柔性）生产
线项目对推动新区产业高质量发
展、打造内陆开放门户和重庆智慧
之城具有重要意义。两江新区愿
与各方携手，持续扩大项目内涵、
延伸产业链，进一步完善重庆及两
江新区“芯屏器核网”全产业链布
局，进一步增强“云联数算用”全要
素聚集，坚持一手抓研发创新、一
手抓补链成群，共同打造千亿级的
新型显示产业集群。

京东方重庆第6代AMOLED（柔性）
生产线项目主体厂房封顶

段成刚出席封顶仪式

本报讯 原重庆市房地产
管理局市中区分局党委副书
记、副局长、享受按副省（部）长
级标准报销医疗费待遇离休干
部林松岩同志，因病于2020年

7月6日逝世，享年97岁。
林松岩同志系山东莒南

人，1944 年 4 月参加革命工
作 ，1946 年 3 月加入中国
共产党。

林松岩同志逝世

●7月7日，市人大常委会副主任沈金强，副市长、市政协副主席屈
谦，市政协副主席吴刚，分别在重庆八中、巴蜀中学、重庆七中等考点巡查
了重庆市2020年普通高校招生全国统一考试情况。 （记者 李星婷）

重报时论

（上接1版）

电子证照、电子印章等
助力“一次都不跑”

市政府办公厅副主任杨琳说，经过
一年多的运行，“渝快办”的平台支撑能
力进一步增强，电子证照、电子印章、电
子签名应用取得新进展，服务方式持续
优化。

依托全市大数据资源中心建成全市
统一的电子证照库，我市汇聚电子证照类
型86种、6400余万个，全市共772个单
位申领电子印章2843枚，开通在线电子
签名服务，让“数据跑”替代“群众跑”，减
轻了企业群众办事重复提交资料和来回
跑的负担。如市市场监管局开办企业实
现全流程在线办理，审核通过后即向申请
人发放电子营业执照。今年以来，我市通
过“渝快办”新开办企业6.64万户、个体
工商户15.87万户，较去年同期分别增长
5%和16.62%。

目前，全市已有20个市级部门的51
套自建系统462个事项融入“渝快办”政
务服务平台，日均交换数据超过300万
次。如国网重庆电力公司运用“渝快办”
政务服务平台电子签名等功能，拓展线上
办电渠道，实现低压小微企业用电报装

“一次都不跑”。市公安局交巡警总队推
行驾照“学法减分”网上服务，只要完成实
名认证，在线学习交通安全知识和相关法
律法规并考试合格就可减免1分。

“一窗综办”受到企业
群众欢迎

杨琳说，我市积极推动政务服务“一
窗综办”，打通服务群众“最后一公里”，进
一步优化服务流程，让企业、群众办事更
便捷、更愉快。

如九龙坡区设置“一窗综办”服务区，
将涉及18个部门、分散在35个办事窗口
的306项行政许可事项集中到14个窗口
统一办理，为办事群众提供在线预约、取
号、申办和进度查询等服务；南岸区在辖
区15个镇街公共服务中心、147个村社
便民服务中心统一建设综合服务窗口，把
政务服务送到群众“家门口”；巴南区推出

“我要开饭店”“我要开理发店”“我要开广
告公司”等46项高频事项“一件事一次
办”，所涉事项办理环节由320个压减至
46个，审批时限大幅压减。

让服务“找得到、看得懂、
用得上”

杨琳介绍，我市强化政府服务主渠
道，开通互联网平台服务渠道，拓展第
三方服务渠道，确保服务“找得到、看得
懂、用得上”。依托政府网站集约化平
台，集中提供服务事项办理入口、相关
政策解读和意见反馈渠道，方便企业群
众在线办理相关服务、查询了解相关政
策信息。

我市围绕打造共建共享的“渝快办”
政务服务生态圈，在知名互联网平台同步
开通“渝快办”服务，实现“数据同源、发布
同时、资源同享、服务同根”。如支付宝与

“渝快办”实现深度融合，只需打开支付宝
市民中心，就可以直接获取“渝快办”提供
的政务服务。

同时，我市还与银行、邮政、便利店等
加强合作，通过免费代办、上门服务、自助
办理，方便群众在“家门口”办事。如永川
区推出的“服务公社”新模式，以“线上平
台+线下门店”为载体，通过数据开放共

享，融合政务服务和电商服务，为办事群
众提供“一站式”在线咨询、预约、申办等
服务。

“12345”政务服务体系
架构基本形成

目前，“渝快办”已基本形成“12345”
政务服务体系总体构架：“1个目标”，即
政务服务更高效、办事体验更愉快；“2线
融合”，即线上线下服务融合、功能互补；

“3总定位”，即把“渝快办”建设成为全市
社会治理和公共服务的网上“总门户、总
平台、总枢纽”；“4端协同”，即实现电脑
端、移动端、自助终端和大厅窗口端协同
服务；“5级贯通”，即对上接入全国一体
化在线政务服务平台，横向联通市级部
门，向下连接区县、乡镇、村社，实现城乡
一体、一网通办。

据了解，下一步，我市将以贯彻落实
全市发展数字经济推进大会精神为契机，
围绕推进政府管理和社会治理模式创新，
进一步完善“渝快办”平台服务功能，创新
服务供给，优化服务方式，着力打造“宽
进、快办、严管、便民、公开”的政务服务模
式，积极推动政务服务在成渝地区双城经
济圈实现“一网通办”，努力为市场主体添
活力、为人民群众增便利。

“渝快办”群众满意率超99%


